

"Cinema Utopia":

EL MERCURIO 25 JUL 2006 E20

Una Escenografía Entretejida con el Texto

Había pasado por parte del Estado respeto de si apoyó o cesó, autorizó o no las representaciones de la obra más conocida de Griffith en la época dorada, "El Trío". Pero, en los 90, su montaje más celebrado fue "Río abajo". El resultado no finalizó como obra teatral, sino que se presentó en salas de cine para nuevas generaciones. "Cinema Utopia" se había transformado en un proyecto que daba al teatro chileno un punto de referencia obligada para medir las expectativas que se presentan en estos días. La obra es una impresionante respuesta de su director, "contratiempo" al aniversario de ser estrenada, en 1983. Porque el autor, director y actor se aferró a aspectos definidores de la realidad del período, como en el caso de los personajes desaparecidos que se vio, o las circunstancias que rodearon su presentación original fueron peculiares, ya que se realizó en la sala "El Trío" en las oficinas habituales del teatro y la inclusión del actores no estrenó la obra, sino que se presentó en otros. Y aunque se trató de una propuesta repartidista, casi marginal, no fue considerada lo suficiente por autoridades ni por medios de comunicación para que contra ella se tomaran medidas punitivas. En tanto, el director, que en su momento se definió "fue otra obra más a la cual se le dio la menor mínima importancia de la ilegalidad y a quien se le dio la mayor de las importancias para que contra ella se tomaran medidas punitivas. En efecto, el director se defendió diciendo que contra él no se le aplicó la ley".

Por Juan Andrés Piña

El nuevo montaje de "Cinema Utopia", 15 años después de su estreno, revive una pequeña leyenda del teatro chileno y muestra uno de los momentos claves en la renovación de nuestra escena.

Por Juan Andrés Piña

tro teatro y cuya reposición debía planearse.

Historias simulacricas

Perse más allá de las circunstancias históricas, qué duda cabe, "Cinema Utopia" tuvo un carácter de protesta social que se reflejó en su carácter y en las parádigmas de un teatro chileno que costó cara blanda, y donde un ethos burocrático y de control social permitía dar paso a otra mirada, una roquería distinta por donde salió. Como se ha dicho tantas veces, "Cinema" no es otra historia, es una historia que cuenta otra historia, y esa historia es su definición y el sentido que la explica. La obra cuenta dos historias en distintos planos por un lado, la historia de los actores y el público que la recibió, y el otro de los espectadores cinéticos en la sa-

la Valencia en el Santiago de la década del 30. Por otro lado, la que ocurre en la película core vista en la sala de cine que tenía a finales de los años 70, y donde —en una arrastrada pirata histórica— se cuenta el drama de Beatrix, una actriz que se quedó en un pequeño teatro chileno en Puerto Montt, que desmoronó adentro a una mujer (Paulina Urrutia), presentación de la que se dice que la escenografía exhibida se realiza con acciones reales, detrás de una cortina partida que asometa al cielo.

En el fondo, la historia es un primer plano del accionar humano, y protagonistas del filme, en la pantalla, vienen a mostrarnos sombras, luces y sombras, y en la otra, la del desencuentro, la ruptura de un amor tempranillo. En el caso del grupo que interpreta la película, se trata de un accidente de la historia que se convierte en la vida de los individuos, el nacer de los otros, el reconocimiento de su existencia, el amor que se pierde, la vida de todos los días. Todas las narrativas que envuelven las actuaciones de los personajes en las películas que miran a diario, en ese caso, a la otra historia, son un anhelo. Si bien en la pantalla se observan deseos personales y anhelos individuales, se universalizan un número de sentimientos que se refieren a la vida social, a las relaciones sociales, a las vidas sociales, a un proyecto global que fue quedado.

Los de arriba y los de abajo

Lo significativo de "Cinema Utopia" es que el espacio dentro del teatro se convierte en un escenario de representación de los sentimientos y sentimientos o "sentimentos" "escénicos". Al revés, son las emociones del universo, allí en el teatro. Los sentimientos que en cine Valencia han creído un extrañamente lugar para existir, las imágenes de la sala de cine y las que parten allí con ropas de amplia gesticulación



"Cinema Utopia" tiene un carácter fundamental: se convierte en algo en el centro al personaje de un Nervo chileno que establece cambiando, y donde un efecto báculo se desliza, para dar paso a otra mirada, una juventud distinta por donde nació.

y bajo una luz cuestionante. Su presencia física, material, nos aparece como verdadera. En la película, en cambio, dominan sombras y luces, y en la otra, la del desencuentro, la ruptura de un amor tempranillo. En el caso del grupo que interpreta la película, se trata de un accidente de la historia que se convierte en la vida de los individuos, el nacer de los otros, el reconocimiento de su existencia, el amor que se pierde, la vida de todos los días. Todas las narrativas que envuelven las actuaciones de los personajes en las películas que miran a diario, en ese caso, a la otra historia, son un anhelo. Si bien en la pantalla se observan deseos personales y anhelos individuales, se universalizan un número de sentimientos que se refieren a la vida social, a las relaciones sociales, a las vidas sociales, a un proyecto global que fue quedado.

L a obra "es" el espacio propuesto y de allí que el autor-director afirma que él escribe una dramaturgia escénica más que obras tradicionales.

tal vez disidente, querer con los personajes y acotarse a los personajes, que ocupan un teléfono público silencioso en un plató pequeño. Aquí todo es más sólido, dentro de la sala de cine, y la atmósfera de esas ilusiones algo impasible que palpitan entre las butacas. La otra historia, la otra historia que es descorriente respecto de la cordillera que preside la

dramaturgia escénica más que obras tradicionales. Una escenografía en trencilla con el texto y se pierde. Aquí los actores no actúan en espacios que se convierten en escenografías, sino que se deslizan al interior de ésta.

Al igual que en la primera

muestra veo en la dramaturgia de la película aquello que se torna abeja da, algo "difícil de ver y artificial". Al igual que en la otra, la otra historia, se puede apreciar con mayor vigor. Esto no minimiza para nada la importancia de la propuesta de un teatro que sigue teniendo su vigencia y que justifica el renacer, ahora con mayor fuerza, de la escena. Los discursos que trae el director, ahora con mayor fuerza, sobre los temas del trágico y su conexión escénica siguen vigentes. **AL**

Una escenografía entretejida con el texto [artículo] Juan Andrés Piña

Libros y documentos

AUTORÍA

Piña, Juan Andrés, 1953-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una escenografía entretejida con el texto [artículo] Juan Andrés Piña. retr.

583975

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)